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l La investigadora Brenda Valderrama 
Blanco señala malas prácticas en la 
asignación de recursos para áreas no 
vinculadas con el conocimiento.

l El presupuesto destinado a 
proyectos de investigación en el 
2022 fue el más bajo de la 
historia, lamentó.

l La falta de recursos locales y 
apoyos del Sistema Nacional de 
Investigadores afecta a por lo 
menos 500 científicos morelenses.
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O El antiguo edificio del ayuntamiento en lugar de Hospital Civil de Cuernavaca, una construcción del siglo XVI en pleno Centro, fue 
convertido en museo hace casi 15 años y después de su restauración en el 2022, ahora recibe labores de rehabilitación en su fachada 
y su elevador. / LA JORNADA MORELOS / P9 / Foto: Ayuntamiento de Cuernavaca

En México crece el gasto 
pero cae la inversión en 
ciencia y tecnología
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l Dos presuntos secuestradores 
fueron detenidos por elementos de la 
Guardia Nacional cuando pretendían 
privar de la libertad a dos 
automovilistas en el poblado de Tres 
Marías, Huitzilac. Lograron escapar 
tres.

l El diputado local, Arturo Pérez 
Flores (Morena), advirtió que el 
recorte al proyecto de presupuesto del 
Instituto Morelense de Procesos 
Electorales y Participación Ciudadana 
se debió a que “no manifestaban 
gastos prioritarios”, afirmó que el 
Impepac debe hacer un esfuerzo de 
austeridad y ajustar sus gastos

l El asesinato de un precandidato a 
diputado local, y la falta de acción de 
la autoridad en materia de seguridad 
ponen en peligro las elecciones, 
aseguró la Comisión Independiente de 
Derechos Humanos en la entidad; 
llama a la ciudadanía a no dejarse 
paralizar por el miedo.
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El gobierno del estado tendría que ser mucho más racional
La motofobia morelense

EDITORIAL
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Carnaval en San Miguel Tilcajate

P Fotos: Maricela Figueroa Zamilpa

Desde el principio de la administra-
ción de Cuauhtémoc Blanco en el 
2018, se construyó una narrativa 

que criminaliza a los propietarios y conduc-
tores de motocicletas bajo un argumento 
equívoco. Para el gobierno del estado, da-
do que muchos homicidios son cometidos 
por sujetos a bordo de vehículos de dos 
ruedas, tendría que revisarse a todos los 
conductores de estos y con ello se lograría 
una reducción en la violencia que agobia 
al estado.

La especie no sirvió para disminuir la 
violencia, tampoco para regularizar miles 
de motocicletas que circulan en Morelos, 
y en cambio tuvo éxito en colocar en el 
imaginario de muchos morelenses la idea 
de que quienes conducen motocicletas son 
delincuentes. No son pocos los automovi-
listas que confiesan sentir algo de temor 
cuando un motociclista se les empareja en 
un semáforo o los rebasa en la calle. El que 
se tiene a los motociclistas es uno más de 
los miedos de los morelenses, aunque segu-

ramente es uno de los menos justificados. 

Hay por lo menos 150 mil motocicle-
tas con registro en el estado, tripuladas 
en su mayoría por jóvenes estudiantes y 
trabajadores, servicios de entregas y otras 
personas que las usan por la facilidad que 
brindan para el transporte en ciudades con 
vialidades difíciles, como las de Morelos, o 
hasta como una simple diversión. Incluso 
los grupos de motociclistas que eran dis-
criminados o temidos en el estado, como 
los Bikers, hacen en Morelos una labor 
social destacada a favor de comunidades 
marginadas.

La extensión para sostener la narrativa 
que culpa a los motociclistas del delito ha 
tomado incluso carices que lesionan los de-
rechos humanos. La idea de prohibir tran-
sitar en Morelos a quienes tripulen vehí-
culos de dos ruedas con permisos o placas 
de otras entidades federativas es no solo 
exagerada, sino absolutamente ilegal. Por 
eso se vuelve tan relevante la aclaración de 

la Policía Vial de Cuernavaca que advierte 
no perseguir a quienes tienen permisos o 
placas de otros estados sino detectar pro-
bable documentación falsa que busque am-
parar algunas de las motocicletas que son 
robadas en Morelos que sólo de enero a no-
viembre del año pasado sumaban mil 834.

Las advertencias de la autoridad estatal 
en torno a la obligación de emplacar las 
motocicletas que circulan en Morelos pa-
rece más una medida de terrorismo recau-
datorio que un elemento de la estrategia de 
seguridad que sigue fallando en el estado. 
El alto índice de los delitos cometidos en 
motocicleta no tendría que ser un pretexto 
para el discurso de temor (que irremedia-
blemente condice al odio) a quienes poseen 
o tripulan estos vehículos. Habría que ser 
mucho más racionales, aún si la mitad de 
los más de mil 200 homicidios cometidos 
en Morelos hubieran sido cometidos en 
motocicleta, esa cantidad representaría 
apenas el 0.4% del total de motocicletas 
registradas en Morelos.
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ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Dos presuntos secuestradores 
fueron detenidos este miércoles 
por elementos de la Guardia Na-
cional cuando pretendían privar 
de la libertad a dos automovilistas 
en el poblado de Tres Marías, Hui-
tzilac, en la zona norte de Morelos.

Según los reportes policiacos, 
los hechos ocurrieron poco des-
pués del mediodía cuando dos 
personas circulaban a bordo de 
un vehículo en la Autopista Méxi-
co-Cuernavaca. Después de pasar 
por el poblado de Tres Marías, un 
vehículo con cinco presuntos se-
cuestradores les cerró el paso y los 
obligaron a detenerse.

Encañonados por los delincuen-

tes, las víctimas fueron sometidas 
y obligadas a subirse a la cajuela 
de su propio automóvil, pero en 
ese momento pasó por la zona una 
patrulla con elementos de la Guar-
dia Nacional, quienes se percata-
ron de lo sucedido y frustraron el 
secuestro.

Los agentes federales comenza-
ron una persecución pie a tierra 
en la que lograron detener a dos 
de los delincuentes, pero otros 
tres lograron huir hacia la zona 
boscosa.

Los presuntos secuestradores 
fueron trasladados a la Fiscalía de 
Investigación de Delitos de Alto 
Impacto (FIDAI) en Cuernavaca, 
donde fueron puestos a disposi-
ción de las autoridades corres-
pondientes.
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NOMÁS PINTADA • MIGUEL ÁNGELGuardia 
Nacional 
detuvo a dos 
presuntos 
secuestradores 
en Tres Marías

Vigilan guardias 
vecinales al transporte 
público en Temixco

Extorsionadores 
provocan hasta el 
cierre de 
tortillerías 

CLARA VIVIANA MEZA

Luego de que choferes de la 
Ruta 11 suspendieron sus reco-
rridos en algunas colonias de Te-
mixco, tras denunciar que han 
sido víctimas de extorsión, este 
2024 nuevamente restablecie-
ron el servicio, gracias a la vigi-
lancia de guardias vecinales en 
la zona. 

Rocío Romero Domínguez, 
representante de Punta Verde, 
informó lo anterior y añadió que 
algunos vecinos se han organiza-
do con escoltas para realizar re-
corridos también en las colonias 
Lauro Ortega y Santa Úrsula, a 

fin de inhibir los índices delic-
tivos contra los concesionarios. 

“Sin embargo, ahora lo que 
pedimos al municipio es que 
haya una unidad con elementos 
policiacos monitoreando la zona, 
sin embargo, ahora lo que nos 
dicen es que no hay ni suficientes 
elementos ni patrullas. Pero no-
sotros solicitamos del apoyo y si 
no es posible con ellos, buscare-
mos en otras instancias que nos 
garantice la custodia de las colo-
nias y sus habitantes”, comentó. 

En este sentido, refirió que no 
se descarta también enviar soli-
citudes a la Guardia Nacional pa-
ra que ingrese a las colonias más 
conflictivas de Temixco, al soste-

ner que “no podemos seguir así”, 
por lo que no han tenido mayor 
opción más que organizarse en-
tre ellos con la creación de las 
guardias vecinales.  

“No te podría decir cuántas 
personas las integran, pero mu-
chos suben a las unidades para 
cuidar a los pasajeros, así como 
a pie para hacer los recorridos 
en las calles. Todos somos civi-
les, los que estamos apoyando 
en este momento, a partir de 
diciembre que fue cuando nos 
dejaron sin el servicio de trans-
porte público, primero las rutas 
y después fueron taxis. Por lo 
que nos tuvimos que organizar”, 
acotó.

ESTRELLA PEDROZA

En los primeros 10 días de este 
2024, han cerrado seis tortillerías 
por cobro de piso en municipios de 
la zona oriente de Morelos, denun-
ció el presidente del Consejo de la 
Masa y la Tortilla, Antonio López 
Quezada, quien lamentó que pese 
a las constantes denuncias de los 
industriales “no tenemos respuesta 
de nadie”.

El empresario de la masa y la tor-
tilla detalló que durante el 2023 su-
maron al menos 25 que cerraron por 
las extorsiones, amenazas y cobro 

de piso por parte de grupos delin-
cuenciales. “Íbamos el año pasado 
alrededor de 25 tortillerías y ahorita 
se sumaron otras 6 tortillerías”.

Cuautla, Yecapixtla, Ciudad Ayala 
y Ocuituco son los municipios donde 
más se concentra el problema pues a 
pesar de las denuncias, las autorida-
des no dan un seguimiento adecua-
do: “Y es justamente por eso, no por 
el miedo o el temor que existe por 
la inseguridad que hay en el estado, 
por eso del cobro de piso en las 31”, 
lamentó.

El presidente del Consejo de la 
Masa y la Tortilla, indicó que a pe-
sar de que no se ha detectado, o por 

lo menos no se ha documentado, se 
teme que ante la falta de medidas 
está problemática se extienda” ese 
cáncer, ese cáncer de inseguridad”. 
“Aquí en Cuernavaca afortunada-
mente estamos bien, ojalá y no nos 
llegue”.

No descartó, que en los próximos 
meses la situación de inseguridad 
afecte más al gremio por la llegada 
de otros grupos delictivos de otras 
entidades. “Pero simplemente se 
está dando, se está dando y no, no 
queremos llevar llegar hasta esas 
duras como está pasando en Gue-
rrero, que ya tienen dominado todo 
el estado”.

O Los hechos ocurrieron en la autopista México-Cuernavaca. Foto: 
Cortesía



JOSÉ MARTÍNEZ CRUZ Y 
MARCO AURELIO PALMA APODACA

El derecho de huelga es una conquista histórica de la clase 
trabajadora para defender sus derechos económicos, so-
ciales, culturales y, en última instancia, políticos. A 50 años 

de las acciones que culminaron en el Primero de mayo de 1974 en 
Cuernavaca, Morelos y a 117 años de las huelgas de Cananea y Río 
Blanco, que fueron precursoras de la revolución mexicana de 1910, 
hay que tomar en consideración estas referencias históricas, para 
analizar lo que actualmente está enfrentando la inmensa mayoría 
de la población trabajadora de nuestro país y las luchas que se 
llevan a cabo para defender sus derechos.

Por una parte, los recientes ataques y descalificaciones a la 
lucha que sostuvo el Sutnotimex en una huelga que duró casi 4 
años y concluyó hace unos días con la liquidación de todas y todos 
los trabajadores en huelga, así como la desaparición de la agencia 
de noticias del Estado mexicano, muestra que la solidaridad de 
sindicatos hermanos y organizaciones independientes, fue funda-
mental para sostener la huelga con mayoría de mujeres, en donde 
no percibieron salario alguno y resistieron gracias a los apoyos 
económicos y materiales para llevar alimentos a sus familias. El 
ataque y criminalización que se lleva a cabo en contra de la com-
pañera Adriana Urrea, secretaria general del Sutnotimex, por 
parte de la ex Directora General de Notimex, Sanjuana Martínez, 
pone al descubierto las contradicciones que existen al interior 
del gobierno encabezado por López Obrador y sus equipos en 
Gobernación, la Secretaría del Trabajo y en la misma vocería 
presidencial, al exhibir hechos y situaciones que han sido inme-
diatamente utilizadas por la oposición de derecha para atacar, 
sin por ello ocultar su beneplácito por esas divisiones, pero jamás 
poniéndose del lado de la verdad y la justicia que merecen las y 
los trabajadores que mantuvieron la huelga como un derecho 
colectivo. Saludamos la determinación de construir una coopera-
tiva de comunicación al servicio de la clase trabajadora, como lo 
anunció Adriana Urrea en la Convención Nacional Democrática 
y en su mensaje de levantamiento de la huelga misma.

También el Sindicato Independiente del Colegio de Bachilleres 
obtuvo un triunfo luego de 50 días de huelga en la Ciudad de Mé-
xico, al obtener un aumento salarial del 4%, estableciendo que 
ningún trabajador ganará menos de 16 mil pesos mensuales, el 
pago de prestaciones pendientes y un proceso de basificación de 

la planta docente, así como el 100% de salarios caídos. Fueron 
necesarias marchas y bloqueos de calles para lograrlo, pero se 
demostró que únicamente es posible triunfar si se atreven a luchar. 
Este avance tendrá repercusiones positivas en Morelos a través 
del Sindicato Independiente de Trabajadores de Educación Media 
Superior a Distancia y en General del Colegio de Bachilleres, que 
forma parte del Pacto Morelos por la Soberanía Alimentaria y 
Energética.

Durante la ceremonia conmemorativa de la huelga de los tra-
bajadores textiles de Río Blanco, Veracruz, estuvo presente en el 
estrado junto al presidente López Obrador, el secretario general 
del Sindicato Mexicano de Electricistas, Martín Esparza Flores, 
donde se anunció una reforma al sistema de pensiones y el salario 
mínimo, para revisar la contrarreforma realizada por el gobierno 
de Zedillo que estableció el sistema de Afores privadas y que se 
garantice que los salarios mínimos no queden por debajo del au-
mento de la inflación. Ahí se recordó la represión porfirista a la 
huelga en Río Blanco, como lo hicieron en múltiples ocasiones los 
gobiernos panistas y priistas contra huelgas y sindicatos en lucha 
como el propio Sindicato Mexicano de Electricistas, quien ahora 

mantiene una mesa de trabajo con Gobernación y la Secretaría del 
Trabajo para lograr su reinserción laboral en la CFE para más de 
16,599 electricistas en resistencia. Como cada 11 de mes, nueva-
mente saldrán a las calles los trabajadores del SME, con el apoyo 
de la Convención Nacional Democrática, para lograr cristalizar 
estos avances con un convenio que se firme en la mesa señalada.

Hay que destacar que el próximo 30 de enero se llevará a cabo 
la tradicional jornada nacional de lucha en defensa de los derechos 
de la clase trabajadora, donde la Unión Nacional de Trabajadores y 
el Sindicato de Telefonistas desempeñan un soporte fundamental 
junto con el STUNAM y otros sindicatos independientes. Por ello, 
los ataques realizados por Sanjuana Martínez a los abogados del 
Sindicato de Telefonistas, lo único que demuestran es que, a pesar 
de todo, la solidaridad mostrada con quienes luchan sigue siendo 
un aspecto fundamental para resistir y vencer por parte de la clase 
trabajadora frente al poder del capital.

Actualmente los trabajadores del Sindicato de Trabajadores del 
Instituto Mexicano de Tecnología del Agua están llevando a cabo 
los preparativos para la revisión de contrato colectivo que implica 
el emplazamiento a huelga, y en tanto, fortalecen sus asambleas 
y estructuras de participación sindical para que sean decisiones 
democráticas las que prevalezcan en su interior y fortalezcan las 
acciones de solidaridad hacia el exterior como lo han demostrado 
en la lucha. Lo mismo ocurre en los sindicatos del Instituto Na-
cional de Antropología e Historia y el Instituto Nacional de Inves-
tigaciones Forestales Agrícolas y Pecuarias, que harán lo propio 
en los próximos meses para defender las conquistas históricas del 
sindicalismo independiente.

Una situación delicada es la que prevalece al interior del Sin-
dicato de Saint Gobain en Cuautla, donde están a la espera de la 
resolución del Centro Federal de Conciliación y Registro Laboral, 
sobre el resultado de las elecciones que se llevaron a cabo en el mes 
de noviembre del año pasado, por lo que estaremos pendientes de 
que se cumpla con la legalidad y legitimidad que debe haber en la 
elección de dirigentes, como lo establece la Ley Laboral que, en 
muchos casos, no se aplica como debiera.

Por todo lo anterior, es necesario abrevar en la historia de lucha 
de la clase trabajadora, para reivindicar lo que en Cuernavaca hi-
cieron los sindicatos el Primero de mayo de 1974 cuando lograron 
defender la independencia de clase frente al gobierno en turno, 
porque, gobierne quien gobierne, los derechos se defienden.

ENRIQUE GUADARRAMA LÓPEZ*

Aprovechando que el inicio del año es pro-
picio para reflexionar sobre cuestiones 
que nos atañen a todos, voy a referirme a 

lo que podría ser “el sueño mexicano”. 

Como punto de partida, y a manera de paran-
gón, traigo a colación una expresión arraigada, 
utilizada y perseguida por muchos en el mundo, 
la de “el sueño americano”. Se trata de un an-
helo, una ilusión o, simplemente eso: un sueño. 
Sabemos quiénes lo buscan, cómo lo buscan y 
dónde lo buscan. En esa búsqueda apuestan todo 
y arriesgan todo: familia, recursos, maltratos, 
privaciones e, incluso, la vida. Las olas de miles 
de migrantes actualizan, día a día, en todas las 
fronteras de nuestro país, una realidad que ha 
dejado de ser una mera corriente migratoria para 
tornarse en una cuestión de mayor envergadura, 
que rebasa lo meramente político y binacional, 
hasta ser una problemática multinacional, con 
fuertes ingredientes sociales y humanitarios. Los 
aspectos de salud, de seguridad, de dignidad hu-
mana y de integridad personal y familiar salen a 
flote en todo momento. En esas realidades per-
mea permanentemente el recordatorio de los 
derechos humanos. 

Con independencia de las cuestiones que los 
migrantes sufren y padecen en sus países de ori-
gen, que los obliga a huir, lo ciento es que preten-
den llegar a los Estados Unidos de América, para 
lograr lo que tienen inculcado: alcanzar el sueño 
americano, el cual se identifica con mejores con-
diciones de vida y palpables logros materiales y 
patrimoniales: una casa, un vehículo, un trabajo, 

una familia, etc. y, como corolario, la residencia 
migratoria. Es la pretensión de cientos de miles 
de personas que buscan llegar al territorio esta-
dunidense, sean mexicanos, centroamericanos, 
asiáticos, africanos, sudamericanos. 

Bajo ese esquema, cabe preguntarse ¿habrá un 
sueño mexicano? en su caso, ¿que lo distingue? 
¿debe ser igual al sueño americano? ¿se trata de 
imitar la vida gringa? De entrada, no hay equipa-
ración en las cuestiones materiales, que es el sello 
identificador norteamericano, pues a los ojos de 
quienes quieren cruzar la frontera, México no les 
ofrece ese atractivo. Ante eso, debemos descar-
tar que un sueño mexicano se corresponda con 
una mejor vida en lo material. 

Así las cosas, el sueño mexicano debe tener 
sus propias características. En una sociedad po-
larizada y dividida desde el poder presidencial, 
el común denominador para todos, que no es 

exclusivo de nadie, ni de ningún actor político, 
es el de los derechos humanos. Ahí debe radi-
car la esencia de lo que denominemos “sueño 
mexicano”. Se trata de un anhelo y aspiración 
individual y de la sociedad. Cuando todos y todas 
nos sometemos al respeto y cumplimiento de los 
derechos humanos estaremos alcanzando un lo-
gro colectivo. Esto se refleja en que nadie queda 
exento de la aplicación de la ley.

Debe quedar claro que la ley sí es la ley, y que 
quienes pregonan lo contrario, en realidad están 
obstruyendo el fin social común, tornándose en 
un obstáculo para el desarrollo armónico de la 
sociedad. Por supuesto, esto aplica a los par-
ticulares, quienes no se pueden escudar en su 
condición de no tener carácter de autoridad para 
no ser responsables de violentar los derechos hu-
manos. Pienso en casos determinados de los que 
delinquen e infringen la ley, quienes luego de ser 
procesados bajo reglas penales y administrativas, 

la sentencia que se dicte en su contra debe in-
cluir un razonamiento con enfoque en derechos 
humanos. Cuántas veces no vemos imágenes de 
personas vejadas y sobajadas en su dignidad por 
los delincuentes. Es momento en que todos, sin 
distinción, sean puestos bajo el imperio de los 
derechos humanos, sean servidores públicos, 
autoridades o particulares y acarrearles conse-
cuencias legales. 

Vislumbro en el horizonte un México lleno 
de derechos humanos, en que las autoridades 
asumen y son las primeras en procurar y esta-
blecer las condiciones de respeto y exigiendo su 
cumplimiento a todos; donde las instituciones 
públicas protectoras de derechos humanos son 
auténticos valladares en la lucha por el respeto a 
la dignidad de las personas y exigiendo con vigor 
y fuerza a las autoridades que cumplan lo suyo; 
donde las organizaciones de la sociedad civil dan 
acompañamiento a las víctimas de violaciones a 
derechos humanos sin descanso y sin condicio-
nes; donde los actores políticos se comprometen 
genuinamente por los derechos humanos sin an-
teponer intereses partidistas; donde las  perso-
nas y familias tienen pleno conocimiento de sus 
derechos y los hacen valer. En suma, un México 
siendo un ejemplo en el concierto internacional 
de naciones.

Ese el sueño mexicano. Los sueños siempre 
han sido la antesala de realizaciones y de rea-
lidades. Hagamos realidad el sueño mexicano. 

* Investigador del Programa Universitario 
de Derechos Humanos de la UNAM. 

eguadarramal@gmail.com
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EL SUEÑO MEXICANO

EL DERECHO DE HUELGA Y LA LUCHA DE CLASES
 O Foto: Michael Balam/Cuartoscuro.com.
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CARMELO ENRÍQUEZ ROSADO* 

rotagonista de hechos históricos

La sal ha sido protagonista de importantes 
movimientos sociales: En Francia, en el siglo XIX, la 
aplicación del impuesto al consumo y la comercialización 
de la sal era bastante impopular por tratarse de un 
alimento de primera necesidad. Fue abolido entre las 
primeras medidas de la revolución francesa.

        Histórica fue la marcha de la sal encabezada por 
Ghandi “Marcha de la Sal”, un acto de desobediencia 
civil como protesta a nivel nacional por la negativa 
británica de conceder el status de dominio a la India.

        Gandhi estaba consciente del potencial de una 
movilización si se dirigía contra una situación perjudicial 
a toda la sociedad India como el monopolio de la sal. La 
protesta contra la prohibición de producir la sal para 
el autoconsumo del pueblo levantaría la indignacion, 
fueran hindúes o musulmanes, independientemente 
de su casta se movilizarían amplios sectores de manera 
más eficaz que si fuera de manera expresa contra 
el dominio inglés. Sabía de la fuerza de masas y así 
iniciaría una marcha. Al principio acompañado por 
pocos seguidores, continuó su paso por las localidades 
y un mayor número de personas se sumaba a la causa 
evidentemente indignada con el impuesto británico. 
Finalmente esa movilización triunfó y a mediano plazo 
la India recuperó su independencia del colonialismo 
británico.

José Martí se refirió al valor de la autonomía del 
municipio, a través de él en la mayoría de las colonias, 
entró la libertad la América. Esa es la raíz, y esa es la 
sal de la libertad: el municipio. Él templa y ejercita los 
caracteres, el habitúa al hombre al estudio de la cosa 

pública, y a la participación en ella, y a aquel empleo 
diario de la autoridad por donde se aquilata el temple 
individual, y se salvan de sí propios los pueblos.

La sal bíblica

Cientos de años antes, Jehová, harto de la 
descomposición de Sodoma y Gomorra, envió dos 
ángeles a Sodoma y dijeron: Jehová nos ha enviado 
para destruirlo. Al amanecer los ángeles dicen a Lot: 
levántate, toma a tu esposa y a tus dos hijas. Cuando los 
hubieron llevado fuera, uno dijo: Escapa por tu vida; no 
mires tras de ti ni pares en toda esta llanura;  escapa al 
monte.

           Jehová hizo llover azufre y fuego sobre Sodoma 
y Gomorra, destruyó las ciudades y toda aquella llanura 
y el fruto de la tierra. La esposa de Lot miró atrás, se 
volvió estatua de sal.

El Mar Muerto, donde hundirse es imposible, la 
presencia de tanta sal impide cualquier forma de vida 
(de ahí su nombre). En 40 millones de toneladas de sal 
el agua se hace más densa y permite al cuerpo humano 
flotar de manera natural, sin dificultad. Situado entre 
Israel, Jordania y Palestina es el centro de una guerra 
contra sus pueblos originarios. Sobre la superficie 
de mar de Galilea caminó Jesús, según el Nuevo 
testamento. 

En esos lares y andares Mateo nos dice, Jesús 
expresó el Sermón de la montaña a quienes lo seguían 
y escuchaban: a los pobres, a los que lloran, a los 
mansos, a los que tienen hambre y sed de justicia, a 
los pacificadores, a los perseguidos, a los vituperados : 
“Vosotros sois la sal de la tierra: y si la sal se desvaneciere 
¿con qué será salada?.”

León Felipe finaliza estos comentarios y nos obsequia 
su Piedra de Sal:

Tu estabas dormida
como el agua que duerme en la alberca …
y yo llegué a ti
como llega
hasta el agua que duerme
la piedra.
Turbé tu remanso y en ondas de amor te quebraste
como en ondas el agua que duerme se quiebra
cuando
llega
a turbar su remanso dormida
la piedra. 

Piedra fui para ti, piedra soy
y piedra quiero ser, pero piedra
blanda de sal
que al llegar a ti se disuelva
y en tu cuerpo se quede
y sea
como una levadura de tu carne
y como el hierro de la sangre en tus venas.
Y en tu alma deje una sed infinita
de amarlo todo … y una sed de belleza
insaciable…
eterna…

*Licenciado en Ciencias Políticas
y Administración Pública

DAVO VALDÉS DE LA CAMPA

A Bety, Rod y Vlad

unca supe de poesía hasta que las olas del sol 
estallaron en mi frente enseñándome que a veces 
es de noche 

Cuando aprendí a leer estuve un poco menos solo  
Me supe acompañado de cientos de fantasmas que 

olían todos a lo que huele el azahar  
Después vino la noción de la muerte y sentí que la 

única forma de acercarme a ella era leyendo lo que mis 
propios dedos dibujaban en la arena frente al mar 

Estoy cansado porque soy un árbol viejo cuyos pasos 
han dejado huellas sobre su propio tronco hueco 

He caminado en la superficie de mi ser hasta ya no 
saber dónde acaba mi cuerpo y donde empiezan las 
selvas 

No entiendo la diferencia entre mano y acantilado 
Entre deseo e islote  
Entre llave y musgo   
No sé dónde acaba mi cuerpo y empieza el rocío de la 

mañana  
La frontera se ha borrado y siento que he agotado el 

tiempo 
Que estoy de sobra  
Que llevo más de la cuenta observando lo que mis 

perros hacen cuando hace frío y no encuentran donde 
acurrucarse   

Estoy vivo para contemplar  
El silencio abarca todo lo que he escrito y siento que 

adentro de mí vive un árbol viejo que ya no soporta el 
peso de sus raíces  

Ya es otoño  

Ya puedo decir adiós  
Guardarme las cosas por decir 
Hablar con los ojos siempre al borde del llanto 
¿Pero qué hacer cuando se han agotado las palabras? 
Me gustaría volver a decir todo de otro modo 
Decir por ejemplo el perfume de las ciruelas que 

estáticas a tierra se maduran en el tiempo finitamente 
púrpuras 

O todo demonio es grato pues la fealdad no es nada 
sino el principio de lo hermoso 

Y la vida toma siempre la forma de la alcoba que nos 
contiene 

O vendrá la muerte y no tendrá ojos 
Decir por ejemplo pies de ángel abrasados por la 

antigua conexión celestial al dínamo estrellado de la 
maquinaria de la noche 

O incluso y el miedo no tendrá señorío 
Cubiertos los vivos se habrán confundido con las 

bestias del viento y la luna poniente 
Pueblo irreal encima de la parda niebla del amanecer 

invernal 
O no es tu alma lo que en tu alma busco sino destruir 

tu sexo  
Germinar con todo el barro de la vida lo que aún no ha 

vivido  
Decirte algo así como viniste a posarte sobre una hoja 

de mi cuerpo  
Gota amarga y ligera como el sol sobre nuestras 

muchas muertes y decir para acabar pronto cosas tan 
tristes como si yo muriera las estrellas a pesar de su 
lámpara encendida perderían el camino

*Fragmento del libro inédito Canto a la vida o el incendio 
de las flores. 

SENDERO DE ACONTECIMIENTOS

ALGO COMO UNA FRUTA

N

P

Canto 22 o la paranoia de la poesía*

Sal
(Segunda parte)

O Ilustración: Hannibal Martínez



El alcalde Rafael Reyes e in-
tegrantes del Ayuntamiento de 
Jiutepec entregaron, la mañana 
de este miércoles, la construc-
ción de techado, así como la re-
habilitación de la cancha de usos 
múltiples ubicada en calle Cinco 
de mayo de la colonia Ampliación 
San Isidro. 

A través de un mensaje dirigido 
a vecinos del centro de población, 
el presidente municipal dio a co-
nocer que en los trabajos se invir-

tieron un millón 823 mil pesos y 
forman parte del programa de res-
cate de espacios públicos para la 
recreación de los jiutepequenses.

En la obra en el espacio depor-
tivo, se suministraron y coloca-
ron 633 metros cuadrados de 
techumbre, 540 metros cuadra-
dos de pintura para superficies 
diversas, rehabilitación de cuatro 
tableros metálicos de basquetbol, 
reubicación de dos porterías de 
fútbol, entre otros.

Estuvieron presentes los inte-
grantes del Ayuntamiento: Cira 
Hortencia Vega Velázquez, Da-
niel Reyes Ubaldo, Asenet Alba-
vera Ávila, Jorge Erik Alquicira 
Cedillo, Adrián García Sámano, 
Raúl Martínez Ortiz, Erick Raúl 
Maya Ortiz, Patricia Lizzete 
Ramírez Álvarez, Natalia Solís 
Cortez y Rosa Martha Villalobos 
Virueta.

Redacción

El Ayuntamiento de Jojutla que 
preside Juan Ángel Flores Busta-
mante, a través de la Secretaría de 
Obras Públicas y Reconstrucción y 
la Dirección de Desarrollo Urbano 
y Obras Públicas en coordinación 
con la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (SE-
DATU), dio inicio al primer foro de 
consulta para generar el Plan de 
Ordenamiento Territorial Urbano 
que nos guiará en los próximos 30 
años. 

El alcalde destacó que el objetivo 
es recibir de parte de la ciudada-
nía en general sus propuestas y con 
ello lograr alcances y resultados, es 
muy importante que la población 
tenga la participación, opinión, 
planteamientos y demandas de la 
comunidad en materia de orde-

namiento territorial y desarrollo 
urbano del municipio de Jojutla.

En la primera consulta pública 
que tuvo lugar en la comunidad 
de Tehuixtla, se informó que las 
propuestas las podrán entregar a 
través del formato de "Buzón ciu-
dadano", del 10 de enero hasta el 9 
de marzo, que podrán encontrar 
en la página oficial www.jojutla.
gob.mx  

Este jueves la segunda consulta 
pública se llevará a cabo en la ayu-
dantía de Tequesquitengo a las 11 
horas y el viernes 12 de enero a las 
11 horas en el Auditorio Municipal 
Juan Antonio Tlaxcoapan, abierto 
a la ciudadanía en general.

Redacción

Alcalde Rafael Reyes 
entrega obras en la colonia 
Ampliación San Isidro

Jojutla realiza 
consulta pública 
sobre desarrollo 
urbano sustentable
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s En la primera consulta pública que tuvo lugar en la comunidad de 
Tehuixtla, se informó que las propuestas también se podrán entregar 
a través del formato de "Buzón ciudadano" del ayuntamiento.
 Foto: Ayuntamiento de Jojutla.

lajornadamorelos.mx
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OSTEOPOROSIS • OMAREn México crece el 
gasto pero cae la 
inversión en ciencia 
y tecnología: 
Valderrama

En Morelos, el proceso electoral ya se tiñó 
de rojo por la violencia: CIDHM

ALFA PEÑALOZA

Las malas prácticas en la 
asignación de recursos y el des-
interés del gobierno federal en 
la ciencia provocan que, pese a 
que en los últimos dos años se 
ha incrementado el presupuesto 
destinado al sector de produc-
ción de conocimiento los recur-
sos destinados a la investigación 
son cada vez menores, advirtió 
Brenda Valderrama Blanco, 
experta en investigación bio-
médica, miembro del Sistema 
Nacional de Investigadores y ex 
secretaria de Innovación, Cien-
cia y Tecnología de Morelos.

En los últimos años, México 
ha sido testigo de una disminu-
ción sistemática en el presu-
puesto destinado a la ciencia, 
denunció al resaltar una para-
doja, pues a pesar de que la Cá-
mara de Diputados ha aumenta-
do el presupuesto destinado al 
sector científico en los últimos 
dos años, este incremento no se 
refleja en los recursos destina-
dos a la investigación. 

En entrevista para La Jornada 
Morelos, Valderrama identificó 
dos causas principales para tal 
discrepancia. Primero, las malas 
prácticas en la asignación de re-
cursos a entidades federativas, 
proyectos y tareas no vinculados 
a la ciencia. La investigadora 
abordó esta preocupación en 
una carta entregada a la Comi-
sión de Presupuesto y Cuenta 
Pública de la Cámara de Di-
putados [2], donde identificó 
al menos diez mil millones de 
pesos del presupuesto de 2023 
originalmente destinados a en-
tidades ajenas a las actividades 
científicas y tecnológicas. Seña-
ló que, estos recursos podrían 
redirigirse de manera efectiva 
hacia actividades auténticamen-
te vinculadas con la investiga-
ción científica y tecnológica, en 
lugar de dirigirse a dependen-
cias que no ofrecen certeza so-
bre el destino de estos fondos. 

Este problema ha sido señala-
do también por otros miembros 
de la comunidad científica. Por 
ejemplo, en un artículo de la 
página web de Nexos titulado 

"Observaciones sobre el presu-
puesto para la ciencia en 2023" 
[1], el periodista científico Javier 
Flores expone que, aunque en 
2023 se registró un aumento 
presupuestario por parte del 
Gobierno de la Federación, este 
resulta engañoso debido a la in-
clusión de recursos en partidas 
no relacionadas con la ciencia, 
sin claridad sobre su destino.

La segunda causa apuntada 
por Valderrama es la falta de 
interés del Gobierno Federal en 
la ciencia. “La cantidad de re-
cursos que se asignan cada año 
para proyectos de ciencia cada 
año ha ido disminuyendo. En el 
2022, que es el último que tene-
mos cerrado, la cantidad que se 
asigna a estos proyectos ha sido 
la menor en la historia” apuntó. 

En relación con el estado de 
Morelos, Valderrama Blanco 
denunció que, “en Morelos ni 
siquiera hay dinero”. Afirmó 
que el presupuesto asignando 
al Consejo De Ciencia y Tecno-
logía del Estado de Morelos es el 
mismo que en el 2012 y práctica-
mente sirve solo para operación, 

ANGÉLICA ESTRADA

“La violencia inhibe la participación 
ciudadana en el proceso electoral y, en 
Morelos las elecciones ya se tiñeron de 
rojo”, aseguró José Martínez Cruz, vocero 
de la Comisión Independiente de Dere-
chos Humanos en la entidad (CIDHM).

Al recordar el asesinato del regidor 
morenista Giovanni Lezama -y quien 
también aspiraba a la candidatura por 
la diputación local- suceso ocurrido el 
pasado 5 de enero de este año, Martínez 
Cruz lamentó la postura del comisionado 
estatal de Seguridad Pública, José Anto-
nio Ortiz Guarneros, tras referir que una 
vez que concluya la elección “la violencia 
comenzará a disminuir”.

El activista llamó a las autoridades a 
revisar y cambiar la estrategia de segu-
ridad, pues “nada están haciendo; es su 
obligación garantizar la seguridad, tran-
quilidad y la paz de todos los ciudadanos, 
no es posible que así de fácil se deslinden 
de lo que sí les corresponde hacer. A la 
ciudadanía les decimos: que el miedo no 
los paralice, hay que ejercer el derecho al 
voto, pero también las autoridades que 
cumplan con su responsabilidad, porque 
las elecciones ya están en riesgo”, advir-
tió.

En los primeros días del 2024 que en 
México se registraron tres asesinatos de 
actores políticos que buscaban contender 
en el actual proceso electoral, en Colima 
y Chiapas, además de que victimó al regi-
dor Giovanni Lezama en Morelos.

El priista David Rey González, presi-
dente de la Unión de Ejidos de Suchiate, 
Chiapas, y aspirante a alcalde de aquel 
municipio por el Frente Amplio por Méxi-
co (FAM), coalición integrada por el PRI-
PAN-PRD, y el emecista Sergio Hueso, 
quien buscaba ser presidente municipal 
de Armería, Colima, fueron asesinados el 
pasado viernes.

De acuerdo con Martínez Cruz, al ser 
ésta una elección donde más de 20 mil 
cargos están en juego, lo que se traduci-
rá en por lo menos 50 mil contendientes 
“la violencia se recrudecerá; ahora, si así 
lo han advertido las propias autoridades 
encargadas de la seguridad, sería bueno 
preguntar ¿qué están haciendo para fre-
narla?”.

Otro escenario que se ha detectado es 

que las agresiones contra políticos, en 
procesos anteriores ocurrían una vez que 
asumían los cargos; actualmente las ame-
nazas son contra quienes apenas aspiran 
a una candidatura, un aspecto que debe 
considerarse “puesto que eso hablaría 
de una infiltración de las organizaciones 
criminales”, apuntó.

La condena por los tres asesinatos de 
los aspirantes a las candidaturas las ha 
hecho la propia precandidata a la presi-
dencia de la República, Xóchitl Gálvez, 
quien calificó los hechos como “graves 
y delicados”, sobre todo porque se trata 
de personajes que representan a la opo-
sición, aunque a decir de diversos orga-
nismos, ningún partido político queda 
exento de sufrir agresiones hacia sus 
candidatos.

no tiene recursos para el desa-
rrollo. Además, resaltó la falta 
de apoyo del Sistema Nacional 
de Investigadores a los acadé-
micos locales desde 2018, lo que 
afecta a más de 500 profesiona-
les de la investigación.

Brenda Valderrama llamó a 
revisar con atención las accio-
nes realizadas durante este úl-
timo periodo, y destacó la nece-
sidad de garantizar el adecuado 
respaldo financiero a la investi-
gación científica y tecnológica 
en Morelos y México. 

[1] Flores, J. (2022, 8 diciembre). 
Observaciones sobre el presupues-
to para la ciencia en 2023. https://

www.nexos.com.mx/. Recuperado 9 
de enero de 2024, de https://redac-
cion.nexos.com.mx/observaciones-
sobre-el-presupuesto-para-la-cien-
cia-en-2023/

[2] Valderrama, B. [@BValde-
rramaB]. (2022,10,21) Comparto 
con ustedes el documento sobre 
el #PEF2023 para #CTI que en-
tregué al diputado presidente 
de la comisión de Presupuesto y 
Cuenta Publica @erasmoglz en 
la @Mx_Diputados. En breve, la 
demanda es la reasignación de 
10 mmdp más para el sector, así 
como otras observaciones. [X] X. 
https://twitter.com/BValderramaB/
status/1583523675164143618/
photo/3
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REDACCIÓN

“Recuperar la economía del 
estado y de las familias more-
lenses, pasa forzosamente por 
recuperar la seguridad y paz so-
cial”, sostuvo la senadora Lucy 
Meza, tras reconocer el esfuerzo 
de la emblemática empresa Nis-
san Mexicana, por quedarse en 
Morelos y aumentar sus inver-
siones, en medio de este clima 
de violencia. 

“Sabemos que Nissan Mexica-
na, que se ubica en la Ciudad In-
dustrial del Valle de Cuernavaca 
(Civac), no se va de Morelos, por 
el contrario, y después de cuatro 
años de haber suspendido la plan-
ta uno, en este año se reactivará, 
ya que aquí se armará el modelo 
V-Drive”, comentó.

Lucy Meza explicó que esta es 
una gran oportunidad, porque se 
tiene previsto generar más de mil 
empleos, de los más de 16 mil que 
se han perdido en los últimos 5 
años, a consecuencia de la inse-
guridad. “Mi reconocimiento para 
los empresarios japoneses de Nis-
san Mexicana”.

La también precandidata a la 
gubernatura lamentó que en los úl-
timos 5 años, el estado de Morelos 
no tenga un crecimiento económi-
co sostenido, como consecuencia de 
la incontenible violencia registrada 
desde los primeros meses del actual 
sexenio estatal. 

“Las empresas asentadas en Mo-
relos operan con total incertidum-
bre por este clima de inseguridad y, 
por ello, no confían en ampliar sus 
inversiones, pero lo más grave es 
que empresas nacionales y extran-
jeras se niegan a invertir en nuestro 
estado”, señaló. 

Lucy Meza afirmó que se necesita 
de un gobierno transparente, que 
rinda cuentas, para dar certidum-
bre a quienes quieren invertir en el 
estado y, sobre todo, que le apueste 
a la paz social y la tranquilidad fa-
miliar.

“Morelos necesita acabar con la 
burocracia, los sectores productivos 
deben tener a su alcance trámites 
rápidos y eficientes. Sólo con diálo-
go y trabajo en equipo con los em-
presarios, productores, emprende-
dores se puede detonar el potencial 
económico de Morelos”, concluyó.

ANGÉLICA ESTRADA 

El diputado local, Arturo Pé-
rez Flores advirtió que el recorte 
al proyecto de presupuesto del 
Instituto Morelense de Proce-
sos Electorales y Participación 
Ciudadana (Impepac), se debió 
a que “no manifestaban gastos 
prioritarios, y consideramos que 
sí se puede hacer un esfuerzo en 
materia de austeridad y lograr 
un ajuste en los gastos”, resaltó.

Pérez Flores expuso que “ha-
bía partidas que no eran claras, 
por ejemplo, el año que concluyó 
(2023) pidieron más recursos pa-
ra capacitaciones electorales, sin 
ser un año electoral; en 2024, otra 
vez piden esas capacitaciones, es 
decir, están duplicando rubros”.

Consideró, además, que en el 
rubro de los sistemas de conteos 

rápidos “también son demasia-
do caros; es ahí donde pueden 
ajustarse los costos y hacer que 
el presupuesto alcance”, reco-
mendó el congresista. Dentro del 
paquete económico para el 2024, 
aprobado en diciembre pasado 
por los diputados que integran la 
LV legislatura, al IMPEPAC se le 
asignaron 340 millones 712 mil 
314 pesos.

El Impepac buscaba recursos 
por poco más de 459 millones 
de pesos, que servirían para la 
operatividad de la dependencia, 
así como para la realización del 
proceso electoral, pero que re-
presentaban un 116 por ciento 
más que en 2023.

El anteproyecto que entregó 
el IMPEPAC al Ejecutivo, a fin 
de integrarlo en la glosa del pa-
quete económico para este año, 
se contemplaron los materiales 

electorales, el gasto de 48 conse-
jos distritales y municipales, así 
como la contratación de personal 
eventual.Además de las prerro-
gativas a partidos políticos entre 
las que destacan las actividades 
ordinarias para la obtención del 
voto como publicidad y materia-
les, entre otros.

El año pasado, el órgano elec-
toral requirió un recurso por 262 
millones 595 mil 261 pesos con 
76 centavos, los cuales servirían 
para su operatividad, prerroga-
tivas a los partidos políticos y 
la organización de los comicios; 
sin embargo, el Congreso local 
autorizó sólo 247.1 millones 
de pesos como presupuesto en 
2023. A finales de año, requirió 
una ampliación presupuestal de 
7 millones de pesos, a fin de cum-
plir con el pago de una sentencia 
ordenada por los tribunales.

O Lucy Meza reconoció el interés de Nissan Mexicana, por ampliar sus inversiones en Morelos.
Foto: Especial.

Inseguridad golpea economía familiar: 
Lucy Meza

Justif ica diputado los 
recortes al Impepac
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CARTELERARemozan el 
Museo de la 
Ciudad

Mujeres trans llevan 
juguetes a niñas y niños 
en hospitales públicos

LA JORNADA MORELOS

El ayuntamiento inició las labo-
res de rehabilitación de la fachada 
y elevador del Museo de la Ciudad 
de Cuernavaca, uno de los más tra-
dicionales edificios históricos del 
centro de la ciudad que apenas en 
el 2022 había sido restaurado por 
los daños que sufrió en el sismo del 
19 de septiembre del 2017.

El antiguo Ayuntamiento de 
Cuernavaca es una construcción del 
siglo XVI que se ubica en el núme-
ro 265 de lo que hoy es la Avenida 
Morelos. El inmueble está ubicado 
casi frente a la Nave Mayor de la 
Catedral de Cuernavaca que por 
aquellos tiempos funcionaba como 
el convento de la Asunción, uno de 
los primeros monasterios de aquella 
época.

En el edificio despacharon, en su 
momento notables alcaldes como 
Valentín López González, Felipe 
Rivera Crespo, David Jiménez Gon-
zález, José Castillo Pombo, Sergio 
Figueroa Campos, Juan Salgado Bri-
to, Sergio Estrada Cajigal Barrera, 
Alfonso Sandoval Camuñas, Sergio 
Estrada Cajigal Ramírez. Pero ya al 
principio de este siglo el edificio re-
sultaba insuficiente para las tareas 
de un municipio en crecimiento, 
además de que los conflictos socia-
les y políticos que padecía el ayun-
tamiento provocaban constantes 
cierres de la Avenida Morelos, una 

de las calles más importantes y tran-
sitadas de la ciudad.

En el 2009, el ayuntamiento de 
Cuernavaca dejó el edificio y se 
trasladó a su actual sede, el enton-
ces quebrado Hotel Papagayo, don-
de desde entonces despachan los al-
caldes de Cuernavaca; unos meses 
después de la mudanza, el edificio 
histórico se rehabilitó y el primer día 
de noviembre de ese año se reinau-
guró, ya como Museo de la Ciudad 
de Cuernavaca.

En el sismo del 2017, el inmueble 
sufrió daños en su techo. Poco me-
nos de cinco años después, ya en el 
2022, el ayuntamiento de Cuernava-
ca obtuvo del Programa Nacional de 
Reconstrucción, recursos por poco 
más de dos millones 931 mil pesos 
para restaurar las afectaciones, con 

lo que el espacio volvió a ser total-
mente utilizable.

Para este año, el museo está in-
cluido en el proceso de rescate de 
espacios públicos y ya se trabaja 
junto con el Instituto Nacional de 
Antropología e Historia, en la reha-
bilitación de su fachada y el elevador, 

Demetrio Chavira de la Torre, se-
cretario de Obras Públicas del ayun-
tamiento explicó que ha concluido la 
rehabilitación de la parte electrónica 
y eléctrica del elevador, pero aún se 
trabaja “en la recuperación de la 
fachada de acuerdo con las especi-
ficaciones técnicas que el INAH les 
otorgó, quitando las plantas que han 
crecido para posteriormente darle 
una imagen adecuada y acorde a la 
trascendencia que tiene este edificio 
histórico en la ciudad”. 

ESTRELLA PEDROZA

El Comité por la Diversidad Sexual de Morelos realizó 
caravanas para donar juguetes a niños y niñas en situa-
ción de vulnerabilidad y de hospitalización. Su vocera, 
Alida Cristina Martínez, destacó la misión de la organi-
zación, que nació hace cuatro años con el propósito de 
brindar alegría a los pequeños más necesitados.

 "Como cada año, tratamos de sacarle la sonrisa a los 
niños, regalándoles juguetes y roscas. Nosotros también 
tenemos corazones, sobrinos, hermanos y familia”, dijo.

Este año, la entrega de juguetes alcanzó a niñas y ni-
ños hospitalizados en el José G. Parres de Cuernavaca y 
el Hospital del Niño Morelense de Emiliano Zapata, así 

como a menores de la colonia Patios de la Estación, una 
zona de escasos recursos en la capital.

La iniciativa se sostiene gracias a donaciones de la co-
munidad LGBTQ+ y la sociedad civil. Al respecto, Martí-
nez expresó su gratitud hacia aquellos que han apoyado 
la causa, subrayando la colaboración de la diversidad y 
la solidaridad de quienes se sumaron a esta noble causa.

La entrega de decenas de juguetes por niño se extendió 
también al Hospital Parres, donde se permitió a los volun-
tarios ingresar hasta las camas para compartir momentos 
de alegría con los niños. 

Martínez enfatizó la importancia de esta colaboración, 
resaltando que este año, a pesar de las restricciones, se 
obtuvo el permiso necesario para llevar la felicidad a quie-
nes más lo necesitan.

O Desde 2009 es el Museo de la Ciudad. Foto: Ayuntamiento de 
Cuernavaca
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SANTIAGO FLORES ROMERO*

El control prenatal es un conjunto de ac-
ciones que involucra una serie de visitas 
de parte de la embarazada a la institución 

de salud a su respectiva consulta médica, con 
el objeto de vigilar la evolución del embarazo, 
detectar tempranamente riesgos, prevenir com-
plicaciones y preparar a la paciente para el parto, 
la maternidad y la crianza. 

La organización Mundial de la Salud conside-
ra que el cuidado materno es una prioridad que 
forma parte de las políticas públicas como estra-
tegia, para optimizar los resultados del embarazo 
y prevenir la mortalidad materna y perinatal.

La atención prenatal implica no sólo el número 
de visitas sino cuándo fueron realizadas durante 
el transcurso del embarazo y la calidad de estas. 
El programa de atención prenatal, con inicio 
desde el primer mes de embarazo y consultas 
médicas una vez por mes hasta el parto, permite 
identificar complicaciones del embarazo como 
infecciones cervicovaginales, diabetes gestacio-
nal, preeclampsia, infecciones sistémicas (VIH y 
otras), y establecer medidas preventivas oportu-
nas de acuerdo con la situación de la embarazada.

La atención prenatal que recibe una mujer du-
rante el embarazo contribuye a asegurar mejores 
resultados para la madre y el recién nacido, sien-
do un punto de entrada para recibir una amplia 
gama de servicios de salud en la promoción y 
prevención, incluyendo apoyo nutricional para 
la prevención de la anemia, atención estomato-
lógica, de Trabajo Social y Medicina Preventiva; 
enfocándose en la detección y prevención de en-
fermedades de transmisión sexual, vacunación  
contra tétanos e influenza, entre otras.

Recomendaciones para un mejor control 
de la salud durante el control prenatal 

• Es recomendable que toda persona emba-
razada reciba atención y seguimiento esencial 
para complicaciones centradas en las necesi-
dades individuales, así como, realizar la forma-
ción de grupos de cuidado prenatal que incluya 
a personal de salud como: Enfermería, Trabajo 
Social, Estomatología, Psicología,  Gineco obs-
tetras, Medico Familiar, Pediatría y a la pareja; 
en donde la mujer embarazada reciba apoyo 
sobre temas como: desarrollo del embarazo, nu-
trición, ejercicio, preparación al parto, lactancia 
materna, planificación familiar, etc.

• Toda mujer que se encuentra en edad re-
productiva y/o embarazada y su pareja debe ser 
informados sobre los cuidados que debe seguir, 
incluyendo información sobre: prácticas sexua-
les seguras, la eliminación de alcohol y tabaco, el 
uso de métodos anticonceptivos y la prevención 
de infecciones de transmisión sexual (ITS).

• Es recomendable la suplementación con 
multivitamínicos en casos de mujeres con 
peso bajo, fumadoras, uso de sustancias ilí-
citas, vegetarianas y gestación múltiple. La 
ingesta de más de un suplemento vitamínico 
prenatal debe evitarse. La dosis de 5 mg de 
ácido fólico disminuye el riesgo de defecto 
de tubo neural.

• Es recomendable orientar a la persona 
embarazada para llevar una dieta equilibrada 
proteico-energética, debido a que puede ayudar 
a reducir la prevalencia de bajo peso al nacer.

• Es recomendable que toda persona embara-
zada tenga un consumo total agua en promedio 
de 3.1 litros por día (alimentos y líquidos de la 

dieta), donde aproximadamente 2.3 litros (9 
tazas por día) corresponda a agua.

• Se sugiere que la persona embarazada que 
sufre de estreñimiento incremente la ingesta de 
fibra dietética en cada comida.

• Es recomendable que el personal de salud 
capacite a la mujer embarazada y sus familiares 
para la identificación de signos y síntomas de 
alarma durante el embarazo, parto y puerperio.

• Se recomienda que toda mujer embarazada 
acuda a su Centro de Salud, con su Médico Fa-
miliar y/o al Hospital más cercano al detectar 
alguno de los siguientes signos y síntomas de 
alarma:

- Fuerte dolor de cabeza.
- Zumbido en el oído.
- Visión borrosa con puntos de luceci-

tas.
- Presencia de náuseas y vómitos fre-

cuentes.
- Disminución o ausencia de movimien-

tos fetales por más de 2 horas.
- Hinchazón de pies, manos o cara.
- Pérdida de líquido o sangre por la va-

gina en cualquier etapa del embarazo.
- Fiebre.
- Presencia de contracciones uterinas 

antes de las 37 semanas de gestación. 
- Aumento en el número de micciones 

y molestia al orinar.

• El ejercicio regular en la persona con emba-
razo de bajo riesgo es benéfico ya que aumenta 
el sentido de bienestar materno. Se recomienda 
veinte minutos de ejercicio ligero (caminar, na-
dar o deportes de bajo impacto).

• Es recomendable desde la primera consulta 
prenatal investigar sobre la aplicación de vacu-
nas para rubeola, varicela, hepatitis B, influen-
za, tétanos y tosferina.

• La vacuna recomendada para el uso en la 
persona embarazada, para prevenir tosferina, 
difteria y tétanos, es la que está formulada con 
toxoide tetánico, toxoide diftérico y fracción 
acelular de Pertussis (Tdpa).

• Se recomienda que en la primera cita de 
control prenatal se realice a toda persona em-
barazada determinación de: Grupo sanguíneo 
y Rh.

• Es recomendable la promoción de la salud 
oral y atención odontológica integral en la per-
sona embarazada.

• Los objetivos del control prenatal son:

- Tratamiento y vigilancia de la evo-
lución del embarazo sano en el 1er. 
Nivel de atención.

- Detección oportuna de factores de 
riesgo en la evolución del embarazo 
sano y la identificación temprana de 
comorbilidades como: hipertensión 
arterial, diabetes gestacional, infec-
ción de vías urinarias, infección por 
VIH, desnutrición, etc. para la deriva-
ción oportuna de la paciente embara-
zada al 2º. Nivel de atención.

*Medico Supervisor 
del 1er. Nivel de Atención.

Control prenatal: éxito para un embarazo sano
SALUD PARA TODOS

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

A ocho años de la desaparición de 
Yamileth Sinaí Silahua Sotelo, fa-
miliares y amigos anunciaron una 
marcha este jueves en el municipio 
de Tlaltizapán, luego de acusar a las 
autoridades de la Fiscalía General 
de la República (FGR) de haber ol-
vidado su búsqueda.

En entrevista vía telefónica, Rosa 
Isela Sotelo, madre de Sinaí se dijo 
cansada de pedir “apoyo” a las au-
toridades estatales y federales, al 
referir que la mayoría de las ocasio-
nes ha sufrido maltrato y abusos de 
autoridad. Explicó que en ocasiones 
ha devuelto los recursos económi-
cos que le otorgaron las instancias 
de apoyo a víctimas, debido a que 
no requiere de una reparación del 
daño, sino sólo exige la localización 
de la menor.

Yamileth Sinahí Silahua Sotelo, 
desapareció desde el 11 de enero 
del 2016, cuando presuntamente 
fue privada de su libertad, y hasta 
el momento no hay avances en las 
investigaciones sobre su paradero. 
Pese a las omisiones que acusa de 
parte de la autoridad, para la fami-
lia, la menor podría ser víctima de 
explotación en los Estados Unidos, 

más precisamente en Chicago, Illi-
nois. 

“Lo último que nos dijeron fue 
que se encontraba en Chicago, que 
allá la habían visto, ahorita ya se 

están haciendo las investigaciones 
y vamos a hacer una denuncia en la 
Fiscalía Especial para los Delitos de 
Violencia Contra las Mujeres, para 
que nos ayude la Policía de Estados 
Unidos”, aseguró.

CLARA VIVIANA MEZA

A más de un mes de haber tomado 
protesta como rectora de la Univer-
sidad Autónoma del Estado de Mo-
relos (UAEM), Viridiana Aydeé León 
Hernández no ha establecido acerca-
mientos con las colectivas contra el 
acoso escolar e institucional. A pesar 
de las solicitudes de diálogo, las agru-
paciones no han obtenido respuesta.

Zay H., vocera de la agrupación 
feminista universitaria “Morras 
contra la Violencia Institucional”, en 
entrevista para La Jornada Morelos, 
destacó que no se ha logrado concre-
tar una reunión con las autoridades 
universitarias a pesar de que los ca-
sos de violencia siguen en aumento y 
no se han tomado medidas efectivas 
para revertir la problemática.

“Cerramos el año con 76 casos de 
violencia. Además, se suman las de-
nuncias de las compañeras de la Fa-
cultad de Derecho y Ciencias Socia-
les (FDyCS), quienes mantienen un 

plantón para exigir la destitución de 
la directora. Esperamos que en este 
nuevo semestre podamos finalmente 
tener un acercamiento con la rectora 
Viridiana para tratar este tema”, dijo.

En este sentido, indicó que las 
compañeras, “en todo este proceso”, 
continúan siendo víctimas de diver-
sas formas de violencia. Aunque ya 
se habían establecido mesas de tra-
bajo con la administración anterior, 
encabezada por Gustavo Urquiza 
Beltrán, no se les ha dado el segui-
miento adecuado.

“Estos casos son de suma urgen-
cia. Nuestras compañeras dentro 
de la Universidad siguen en riesgo, 
enfrentando situaciones de violacio-
nes, acoso sexual, violencia física y 
digital. Las mujeres que están en el 
campamento y han presentado sus 
denuncias no han recibido medidas 
precautorias. Esto es grave porque 
las deja en desprotección, a pesar de 
que las autoridades universitarias 
son conscientes de que están siendo 
víctimas de violencia”, puntualizó.

Sin resultados, la búsqueda 
de Yamileth lleva ocho años

Colectivas, sin 
diálogo con 
rectoría mientras 
se agudiza el acoso 
en la UAEM

s Yamileth podría estar en Estados Unidos, dicen. Foto: Cortesía.
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Con dengue, 15 
trabajadores del TSJ

Aumentarán 
pensión a 
jubilados del 
Ejecutivo

Ernestina Godoy, quien a hierro mata…

JORGE LEÓN SCHIAFFINO 
PÉREZ*

rnestina Godoy puso fin este 
martes a su encargo como 
fiscal de la CDMX, envuelta 

en una gran cantidad de cuestiona-
mientos, polémicas, y acusaciones. 
Los cuatro años que deja atrás la 
fiscal están marcados por contro-
versiales y trascendentales casos 
judiciales. Duramente criticada 
por los partidos de oposición y por 
la sociedad de la capital del país que 
la han acusado de persecución polí-
tica, espionaje ilegal y hasta abuso 
de poder.

Las últimas semanas, sin embar-
go, estuvieron más manchadas que 
lo normal con acusaciones de pla-
gio y de amenazas a diputados de 
la oposición. 

Algunas de las causas más polé-
micas fueron la investigación de la 
tragedia en la línea 12 del Metro, 
que dejó 26 muertos, o la arremeti-
da contra el fiscal de Morelos, Uriel 
Carmona, asunto del que no tene-
mos respuestas claras de investiga-
ción, pero que evidentemente fue 
un abuso de autoridad, y claramente 
armado, concebido y materializado 
como la fabricación de un delito 
inexistente en Morelos y a todas 
luces con fines políticos.

Y es un tema que se tiene que tra-
tar con pinzas, porque la percepción 
de Morena en la CDMX, es una y la 
percepción de todos los familiares 
de las víctimas de homicidios dolo-
sos y violentos es otra, de las perso-
nas de a pie, que sufren delitos que 
no se investigan siquiera, además de 
la evidente protección de funciona-
rios cercanos al gobierno en turno.

Godoy deja atrás entre las deu-
das unas 228 mil causas judiciales 
pendientes, investigaciones que se 
abrieron, pero no llegaron a juicio 
si quiera. Alrededor de un 10% de 
esas carpetas abiertas acabaron con 
alguien acusado de algún delito; el 
otro 90% no conoció a ningún res-
ponsable, según los datos del INEGI 
en 2023.

En sí la no ratificación de Ernesti-
na Godoy en la Fiscalía de la CDMX 
constituye el primer golpe impor-
tante para las aspiraciones de Clau-
dia Sheinbaum y de Morena y tam-
bién de la cuarta transformación 
por seguir gobernando en todos los 
niveles de la política nacional.

Este, sin duda, es un aviso impor-
tante para el Presidente de la Re-
pública, para su partido, para sus 
militantes y simpatizantes en todo 
el país y, desde luego, para quienes 
habrán de encabezar los esfuerzos 
de la cuarta transformación en los 
estados donde se celebrarán elec-
ciones este año.

En las declaraciones de su último 
informe, Godoy sostiene que una 
minoría -la mafia de panistas en Be-
nito Juárez fundamentalmente- no 
la dejaron continuar con su trabajo 
en la fiscalía, habría que entender 
que, si una minoría detuvo sus aspi-
raciones por continuar en la fiscalía 
de la ciudad México, entonces sí se 
vuelve complicado para el transitar 
de Morena en los próximos meses de 
cara a la lección de medio año en el 

país y en la Ciudad de México.
Aquí hemos señalado que las 

fiscalías surgieron para que, desde 
su autonomía financiera funda-
mentalmente, le dieran certeza a 
la población en el manejo no solo 
de sus recursos, sino en la libertad 
absoluta de sus investigaciones y 
procedimientos que dieran como 
resultado la correcta procuración 
de justicia, la certeza ciudadana de 
un trabajo en favor del pueblo, de 
sus intereses, pero sobre todo de su 
tranquilidad.

Es evidente que la CDMX, en per-
sona de sus representantes popula-
res en el Congreso de la Ciudad de 
México, le ha puesto un alto al mal 
trabajo desempeñado por Ernestina 
Godoy al frente de la fiscalía de la 
CDMX; el reto será quién sucede a 
Ernestina Godoy, pero sobre todo a 
qué intereses obedecerá y cuál se-
rá el papel que desempeñe de cara 
elección de este año.

A la ciudadanía, poco le impor-
ta los pleitos entre políticos y sus 
fuerzas electorales, en el tema, a la 
gente le importa su seguridad, su 
tranquilidad y su paz. Es ahí donde 
debe ser evaluado el trabajo de la ex 
fiscal de la CDMX, en 2023 el robo 
de vehículos estuvo a la alza y no hu-
bo autoridad alguna que pudiera de-
tenerlos, por otro lado la extorsión, 
la manipulación, las amenazas, los 
robos a negocio siguen siendo una 
constante en la ciudad de México y 
en eso, sí tiene responsabilidad la 
ex fiscal.

Iztapalapa, Cuauhtémoc, Gustavo 
A. Madero, Álvaro Obregón, Tlalpan 
y Coyoacán, siguen siendo las Alcal-
días con más índices delictivos en la 
CDMX y ahí el Gobierno Capitalino 
en su responsabilidad primigenia de 
otorgar seguridad y prevención del 
delito, ha dejado mucho qué desear 
respecto del trabajo en conjunto con 
la fiscalía de la CDMX.

Como lo ha señalado el Presiden-
te de la República y en distintos me-
dios de comunicación se ha maneja-
do la invitación de Morena a Godoy 
a ocupar un escaño en el Senado de 
la República, es de suponerse que 
habrá a toda costa de buscarle fuero 
constitucional.

A Ernestina Godoy le urge el Fue-
ro Constitucional, que en el pasado 
no le importó pisotear y no le im-
portó respetar desde la posición que 
ocupaba y atendiendo a la persecu-
ción de delitos por ordenamiento y 
no apegados a estricto derecho.

Habrá que esperar la posición que 
tome MORENA, el Presidente de la 
República y sobre todo su precan-
didata al respecto, este asunto to-
davía no termina y hay que esperar, 
porque en política como en la vida, 
quien a hierro mata a hierro muere 
y es que parece que a los actuales 
actores políticos se les olvida que la 
política no termina, y que los encar-
gos tienen fecha de caducidad y hay 
que andar con pies de plomo.

Muchas Gracias y nos leemos en 
la próxima.

*Padre de familia, político y 
soñador en busca siempre de un 

mejor Morelos para todos.

LOS JUEGOS DEL PODER

E

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Al concluir el año 2023, líderes sindicales del Tri-
bunal Superior de Justicia (TSJ) reportaron que, en 
el último mes del año pasado, se registraron 15 tra-
bajadores contagiados por dengue.

En una entrevista, José Luis Páez Padilla, Secreta-
rio General del Sindicato Único de Trabajadores al 
Servicio del Poder Judicial, afirmó que los contagios 
afectaron a todos los miembros del comité directivo, 
siendo Cuautla y Jojutla las zonas con mayor número 
de casos.

Páez Padilla señaló que la mayoría de los contagios 
se debieron a los cambios climáticos, especialmente 

en las zonas oriente y sur del estado de Morelos.
Explicó que, en su momento, las autoridades del 

Tribunal Superior de Justicia (TSJ) realizaron la sa-
nitización de los espacios laborales y juzgados. Sin 
embargo, mencionó que las medidas de prevención 
resultaron insuficientes, ya que un gran número de 
empleados contrajo dengue.

“De nuestros trabajadores, más de 15 resultaron 
contagiados. Las áreas más afectadas fueron Cuaut-
la, Jojutla y Zacatepec, principalmente debido a las 
condiciones climáticas”, explicó.

Para finalizar, el líder sindical informó que en los 
últimos meses fallecieron dos trabajadores sindica-
lizados, uno debido a cáncer y el otro a problemas 
renales.

ANGÉLICA ESTRADA

A partir de este año, tras 12 años 
sin cambios, jubilados y pensiona-
dos del Poder Ejecutivo experimen-
tarán un aumento en sus apoyos 
económicos, como reconocimiento 
a su servicio en el gobierno estatal.

Este incremento, que asciende a 
cinco millones de pesos, fue apro-
bado por el congreso del estado 
gracias a la iniciativa de la diputada 
local Mirna Zavala Zúñiga, benefi-
ciando aproximadamente a mil 500 
extrabajadores.

“Durante la aprobación del pa-
quete económico 2024, se alcanza-
ron acuerdos gracias a la diputada 

Mirna Zavala, quien presentó una 
propuesta a sus colegas legisladores 
para incrementar el presupuesto 
destinado a nuestros pagos. Inicial-
mente, buscábamos un aumento de 
seis millones de pesos, pero final-
mente se aprobaron cinco millones, 
una suma que se aplicará en bene-
ficio de los jubilados”, explicó Ana 
Lilia Ocampo Castrejón, represen-
tante de la Asociación de Jubilados 
y Pensionados del Poder Ejecutivo.

Este logro fue posible tras dialo-
gar con el secretario de Hacienda, 
José López Huérfano, quien cali-
ficó la solicitud como “viable”. La 
petición se presentó ante los con-
gresistas y, mediante un decreto, 
se formalizará su implementación.

La asociación, que también re-
presenta a extrabajadores de otras 
dependencias como la Fiscalía Ge-
neral del Estado, continúa buscan-
do beneficios para estos grupos. Sin 
embargo, el decreto publicado el 29 
de diciembre de 2023 solo aplica 
para jubilados y pensionados del 
Poder Ejecutivo.

“Desconocemos los nombres de 
los beneficiarios, pero considera-
mos este aumento como un avance 
significativo. Habíamos esperado 
más de 12 años por un incremento 
en el presupuesto destinado a nues-
tro sector. Este logro representa 
una conquista más en la defensa de 
nuestros derechos”, enfatizó Ocam-
po Castrejón."



CLARA VIVIANA MEZA 

El ramo hotelero en Morelos no 
logró alcanzar las expectativas 
esperadas en el último periodo 
vacacional de diciembre, tras re-
ferir que el año 2023 ha sido el 
peor que se haya registrado en dé-
cadas para la Iniciativa Privada. 

José Antonio Villalón, geren-
te general del hotel Villasor de 
Cuautla, manifestó que la inse-
guridad que se ha disparado no 

sólo en el municipio sino en toda 
la región oriente, ha incidido para 
que la gente deje de contemplar-
los como una opción para disfru-
tar de los días de asueto. 

“Desafortunadamente para 
nosotros, para nuestro gremio, 
estos días fueron algo complica-
do. Estábamos esperando más 
afluencia turística, desafortuna-
damente no fue así. Quizá tam-
bién tuvo mucho que ver que cayó 
en fin de semana y tuvimos muy 
poca actividad”, expresó. 

En este sentido, añadió que 
“lamentablemente” la informa-
ción que se genera alrededor 
del municipio de Cuautla, con 
respecto a los índices delicti-
vos también influye para que la 
región “desaparezca del mapa 
del turismo” lo que se notó en 
la reservación de habitaciones, 
que ha sido la peor en 15 años, 
pues era habitual que cada fin 
de año llegarán turistas princi-
palmente de la Ciudad de Méxi-
co y Puebla. 

“Cada vez tenemos más espe-
ranza de que los años mejoren y 
que la situación cambie. Desde 
luego estamos esperando que pa-
ra verano las cosas mejores, pues 
derivado del calor la gente viene 
mucho a esta zona. También es-
peramos que este periodo de cua-
resma y de Semana Santa la gente 
retome como destino turístico 
Cuautla y que también se haga al-
go con respecto a la información 
que circula sobre la inseguridad y 
que se tomen cartas en el asunto 
en este tema”, puntualizó.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Las infracciones más recu-
rrentes cometidas por motoci-
clistas en Cuernavaca son por 
conducir sin casco, transportar 
a más de dos personas en una 
unidad y no portar la documen-
tación vigente, de acuerdo con 
los primeros resultados del pro-
grama Moto Segura, operado 
por la Policía Vial del municipio.

Javier Antonio Tencle Santia-
go, director de la corporación, 
aseguró que durante los 10 pri-
meros días del 2024 han dete-
nido cerca de 17 motocicletas, 
cifra que se suma a los más de 
mil 420 que fueron remitidas al 
corralón a finales del año pasa-
do.

Dijo que la mayoría de mil 
420 motocicletas remitidas al 

corralón en el 2023 no portaban 
documentación, y de ellas, 265 
no han sido recuperadas por 
sus propietarios, y se detecta-
ron ocho unidades con reporte 
de robo que fueron remitidas al 
Ministerio Público. 

“Tampoco hemos detectado 
permisos falsos”, aclaró, aun-
que añadió que se revisa con 
las autoridades de transporte 
“para tener las características 
que deben de reunir los permi-
sos”.

“Este año continuamos con 
los operativos y hasta el do-
mingo llevamos 17 motocicle-
tas enviadas al depósito oficial 
por la falta de documentos. Re-
cordemos que no es una cace-
ría en contra de los permisos 
de Guerrero, sino tenemos la 
consigna de tener los permisos 
vigentes”, comentó.

Tencle Santiago señaló que 
tras una reunión con autorida-
des de la Secretaría de Movili-
dad y Transporte (SMyT), lo-
graron un acuerdo para que se 
otorguen descuentos en el trá-
mite de emplacamiento y com-
pensación en las multas a los 
propietarios de los vehículos de 
dos ruedas, a fin de fomentar 
el proceso de regularización de 
motocicletas en el estado.

Inicia cinco procesos en 
contra de casas de gestoría

Por otra parte, el Secretario 
General del Ayuntamiento de 
Cuernavaca, Carlos de la Rosa 
Segura confirmó que iniciarán 
con el retiro de las licencias de 
funcionamiento de cinco casas 
de gestoría que expiden permi-
sos de circulación de Guerrero.

Dijo que trabajarán de ma-
nera conjunta con autoridades 
de la Secretaría de Movilidad y 
Transportes (SMyT) para evitar 
la apertura de más casas de ges-
toría que expidan permisos de 
circulación apócrifas del estado 
de Guerrero a motociclistas.

El funcionario municipal ex-
plicó que el gobierno de Cuer-
navaca dará inició con cinco 
procedimientos jurídicos pa-
ra el retiro de las licencias de 
funcionamiento de los negocios 
que venden permisos de circu-
lación apócrifos.

Explicó que derivado a una 
serie de revisiones han logrado 
identificar más de 32 casas de 
gestoría entre ellos, papelerías, 
estanquillos entre otros más, 
debido a que la mayoría de es-
tas no cumplen con la norma.

“Nos dimos a la tarea de re-
doblar el esfuerzo y hoy tene-
mos detectadas cinco casas de 
gestoría y ya con procedimiento 
iniciado, son cinco y así conti-
nuaremos con las que podremos 
ir observando que no cumplen 
con la norma”, señaló.

De la Rosa Segura comentó 
que en la mayoría de los nego-
cios como papelerías extienden 
indebidamente sus servicios 
con la venta de documentos no 
oficiales, pues sólo requieren 
de una computadora y una im-
presora para facilitar los permi-
sos de circulación de Guerrero.

“De alguna manera pudieran 
incurrir en un delito porque no 
tienen la autoridad estás casas 
de gestoría por vender docu-
mentos oficiales no válidos y 
falsificando. Ya tenemos cinco 
procedimientos iniciados acá 
están las actas de los mismos 
y tenemos ya la relación de las 
listas que vamos a prescindir, 
primero nos ocuparemos de 
estos cinco y posteriormente 
el resto”.

Zafra

Hay quienes, a 
pesar de ocupar un 

cargo de elección 
popular, no ven 

gastos prioritarios 
en año electoral

O Patricia Morales /cuartoscuro.com
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Hoteleros de Cuautla 
resienten el peor periodo 
vacacional por la inseguridad

Policía Vial rechaza 
cacería contra motos con 
permisos de Guerrero


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



